

stable, rassurant, sublime dans cette société des âmes ! Il n'en saurait être autrement.

L'Eglise est, en effet, une société divine, immuable. Les institutions politiques des peuples se modifient bien avec le temps, selon les changements qu'amènent les révolutions et la mobilité des choses humaines, mais l'Eglise est l'œuvre de Dieu ; elle est aujourd'hui ce qu'elle était en sortant des mains de son divin Fondateur ; elle participe à son immutabilité, elle a acquis sa perfection tout d'abord, elle répond aux besoins de tous les temps et de tous les lieux.

Le spectacle de l'unité de l'Eglise, de l'admirable unité de sa foi et de son gouvernement, frappe tout le monde, même nos frères séparés. Notre Seigneur n'a pas voulu que les peuples fussent isolés les uns des autres, et dans une pleine indépendance de toute autorité ; il n'a pas voulu qu'ils vécussent dispersés, sans un centre de ralliement et comme des brebis sans pasteurs. Un pareil état de choses eût rendu toute société impossible ; l'œuvre qu'il était venu établir sur la terre et qui, dans la pensée divine, doit embrasser tous les siècles, n'aurait pu subsister quelques jours : il fallait une autorité vivante et stable qui pût réunir en un faisceau tous les esprits et toutes les volontés et leur faire accepter les enseignements de Jésus-Christ.

C'est ce qu'a fait Notre-Seigneur en choisissant douze apôtres qu'il investit du même pouvoir qu'il a reçu de son Père et à qui il donne la mission de prêcher son Evangile à tous les peuples de la terre, de les baptiser, de leur enseigner à observer tout ce qu'il a lui-même commandé, et il leur promet d'être avec eux, de les assister tous les jours jusqu'à la fin des temps. Cette promesse s'étendait évidemment et nécessairement à leurs successeurs dans l'apostolat.

Cependant les œuvres de Dieu portent toujours le caractère de son ineffable unité : il devait en être ainsi de l'Eglise. C'est pourquoi parmi ces Apôtres il en choisit un auquel il donne le nom symbolique de Pierre et confère des prérogatives toutes spéciales. « *Tu es Pierre, dit-il, et sur cette pierre je bâtirai mon Eglise et les portes de l'enfer ne prévaudront point contre elle.* » Pierre sera donc la base de l'Eglise de Jésus-Christ ; il sera le rocher inébranlable sur lequel cet édifice sera bâti, il sera le fondement destiné à relier toutes les assises, il sera la pierre angulaire indestructible : en d'autres termes, il sera revêtu, dans